

JORGE ANDRÉS RÍOS TANGUA

El inconfundible olor a hormigas culonas tostadas aromatiza en estos días las calles de San Gil y algunos pueblos del sur de Santander, en donde comer estos insectos es una tradición y algo más que un manjar para las familias.

Por allá en la década de los ochenta - en el siglo pasado - una libra de estos animales costaba 500 pesos. Diez años después - en los noventa -, cuando empezaron a llegar los turistas ya subieron a \$2.000, y ahora, los que quieren 'matar' el antojo, tienen que pagar desde \$60.000 por 500 gramos de animales vivos.

Marco Fidel Flórez, un vendedor sangileño de toda la vida que ayer estaba con sus tres baldes llenos de hormigas vivas en la esquina de la calle 10 con carrera 11 - junto al puente Rojas Pinilla - recordó como los precios fueron evolucionando y a pesar de eso la tradición se mantiene. Claro está, cada vez hay más personas fuera de la región y del país interesadas en este suculento plato y en cada temporada se consiguen menos hormigas.

Cada año, los insectos salen entre abril y mayo, en un espacio de tres semanas aproximadamente con condiciones específicas: Luna menguante, mucha lluvia en tardes y noches y un intenso sol muy temprano en las mañanas.

Actualmente están llegando hormigas 'graneaditas', dijo Flórez, haciendo referencia a que aún no se presenta un gran desove, momento al que popularmente se conoce cuando hay hormigas en todos lados. Ahora mismo, solo están llegando de Villanueva, Galán y Mogotes.

La gran salida está programada para la próxima semana y ahí el precio puede variar de acuerdo a los conceptos de oferta y demanda.

Otra opción para comer culonas es comprarlas preparadas (tostadas) y ahí el precio puede llegar hasta los \$160.000.

Aún no se produce la gran salida esperada por todos

Empezó el antojo por las hormigas culonas

Actualmente están saliendo hormigas 'graneaditas'. Ahora mismo, solo están llegando de Villanueva, Galán y Mogotes.



Jorge Ríos / VANGUARDIA

Marco Fidel Flórez, junto con su familia, lleva toda una vida dedicado a la comercialización de hormigas culonas.

Hay comercializadoras que se especializan en este mercado. Ese es el caso de Carmen Ayde Romero Sánchez, quien aprendió de su familia a comprar y vender estos insectos. Las compra vivas y las entrega listas, empacadas en diferentes tamaños y enfocándose en los turistas. Hay hasta una tienda en España hasta donde han llegado sus hormigas.

Vivas o tostadas, Romero insiste en la necesidad de que las personas aprendan a reconocer las mejores hormigas, porque en medio de la demanda, a veces los compradores resultan engañados con

hormigas que vienen hasta con aromatizantes y de otras zonas del país, muy diferentes a la tradicional. "La buena hormiga debe ser de colita roja y brillante", aseguró.

Hay menos insectos

Los comerciantes como Romero y Flores que cada año reciben los insectos que traen los campesinos están de acuerdo en que a medida que pasa el tiempo la oferta es menor.

Los daños que causan estas hormigas en algunos cultivos de los que se alimentan haría que los productores apliquen venenos y procesos para reducir su población.



Cortesía / VANGUARDIA

En la última visita de la CAS se comprobó que solo se ha trasladado el 60% de los residuos.

Todavía hay basuras tiradas en planta de compostaje de Charalá

JORGE ANDRÉS RÍOS TANGUA

La crisis de basuras en Charalá por el mal manejo dado por la empresa de servicios públicos Aguas del Pienta continúa.

A pesar del llamado urgente hecho por la Corporación Autónoma de Santander, CAS, a las autoridades del municipio hace más de 10 días para que llevaran los desechos a un relleno sanitario aún hay gran parte de los mismos tirados en los terrenos de la planta de compostaje.

En la última visita hecha por profesionales de la corporación al lugar se evidenció que aún queda el 40% o más del material por ser trasladado hasta el relleno sanitario de Empacol ubicada en zona rural de San Gil.

Se calcula que en el sector fueron depositados por la empresa cerca de 300 toneladas de residuos, sin ningún tipo de plan de mitigación. La problemática inició hace cerca de un mes cuando la empresa charaleña envió el compactador a reparación sin contar con otro que pudiera llevar el material desde el municipio hasta el relleno sanitario.

Por este motivo, los residuos fueron acumulados cada semana en el predio de la planta de compostaje.

Desde la CAS se espera que este fin de semana esté solucionada la situación, advirtiendo que cada empresa debe tener un plan de contingencia y en ningún caso la planta de compostaje puede ser usada como depósito de basuras al aire libre.

Juzgado admite tutela que suspende pilotos de fracking en Puerto Wilches

REDACCIÓN REGIONAL

El Juzgado Primero Administrativo Oral del Circuito de Barrancabermeja aceptó la tutela y ordenó suspender los proyectos pilotos de fracking en los pozos de Puerto Wilches.

Hace menos de dos meses, la Autoridad Nacional de Licencias Ambientales, Anla, autorizó a Ecopetrol incursionar en los pozos del Magdalena Medio para saber si esta práctica de extracción es viable en el territorio nacional.

Sin embargo, la Corporación Afrocolombiana de Puerto Wilches, Afrowilches, y más de 40 congresistas interpusieron la acción judicial que fue admitida por la jueza Blanca Judith Martínez Mendoza.

En la providencia, la jueza suspendió la licencia ambiental para el proyecto PPII Kalé y le ordenó a Ecopetrol, a la Anla y a la Dirección Nacional de Consulta Previa del Ministerio del Interior, que dentro de las próximas 48 horas adelanten de forma coordinada las actuaciones admi-

nistrativas pertinentes para la realización de los procesos de consulta previa con la Corporación Afrowilches para los proyectos PPII Kalé y Platero.

Entre tanto, la Alianza Libre de Fracking tildó esta decisión judicial como una "victoria".

"Esta es una victoria de las comunidades afrocolombianas de Puerto Wilches y de las organizaciones ambientales que durante años hemos venido resistiendo al desarrollo de una técnica que se ha comprobado científicamente contamina el agua y el ambiente,



y demuestra una vez más que la implementación de estos proyectos desde sus inicios se ha realizado vulnerando derechos funda-

mentales a la consulta previa y la participación ambiental, y sin licencia social en los territorios", expresó en un comunicado.